

Retraites : Tout ce qui brille n'est pas or

Jean-Marie Harribey

25 décembre 2019

<https://blogs.alternatives-economiques.fr/harribey/2019/12/25/retraites-tout-ce-qui-brille-n-est-pas-or>

Jour de Noël, le journal *Le Monde* nous offre, par la plume de Françoise Fresso, une perle : « Retraites : l'or s'est transformé en plomb »¹. Depuis des mois, les éditorialistes de ce journal (F. Fresso, A. Leparmentier, J.-M. Bezat...) nous le disent sur tous les tons : la réforme des retraites du président Macron est bonne et il faudra aller vers la capitalisation. C'est de l'or !

L'or, le système par points ? Qui prend en compte tous les trous d'une carrière...

L'or, la promesse qu'un euro de cotisation donnera le même droit à tous ? Promesse intenable car tous les individus n'ont pas la même espérance de vie, arrivés à 60 ans : un écart de plus de 10 ans entre un ouvrier et un cadre supérieur...

L'or, pour les femmes ? Qui seront perdantes à tous les points de vue...

L'or, la baisse programmée de toutes les pensions ? En jouant à la hausse sur la valeur d'acquisition du point et à la baisse sur celle qui sera servie...

L'or, le plafonnement de la part de la richesse produite dévolue aux pensions ? Pendant que le nombre de retraités augmentera...

L'or, les carrières plates dont les pensions seront plates ? Au prétexte que raboter les pensions des carrières dites ascendantes réduirait les inégalités ; le recul des uns étant appelé progrès général...

L'or, l'âge pivot ? Qui vise à augmenter indéfiniment le temps de travail pendant que 5 à 6 millions de chômeurs ne trouvent pas d'emploi, et que la moitié des personnes de 60 ans qui attendent le droit de partir en retraite sont déjà hors emploi...

L'or, la fixation d'un âge effectif de la retraite supérieur à l'espérance de vie en bonne santé ? Laquelle plafonne, voire diminue...

L'or, le refus de réintroduire parmi les critères de pénibilité : manutentions de charges, postures pénibles, exposition à agents chimiques dangereux, vibrations mécaniques ? Ce refus à la demande du Medef...

L'or, le minimum contributif à 1000 euros par mois ? En dessous du seuil de pauvreté...

L'or, la clause du grand-père ou celle du père en répartissant les générations nées avant ou après 1975 ? Au mépris du fondement de la Sécurité sociale qui organise la solidarité intergénérationnelle...

L'or, le plafonnement des cotisations pour les très hauts salaires ? Une mesure préparée par la loi PACTE favorisant l'épargne retraite...

L'or, la capitalisation ? Qui ne crée rien mais qui détourne la richesse vers ceux qui capitalisent...

L'or, le choix prétendu individuel ? Alors que toutes les normes sociales sont abaissées...

La réécriture de l'histoire fait partie des moyens d'imposer l'idéologie dominante : « Au lieu de décrier la société, il [l'exécutif] a transformé en plomb l'or de la campagne présidentielle de 2017 », dixit F. Fresso. Mais tout ce qui brille n'est pas or.

¹ *Le Monde*, 25 et 26 décembre 2019.